

LA UNION REPUBLICANA

Año II

ADMINISTRACION:
Conquistador, 43 y 45

Toda la Correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador.

REDACCION: Calle de Santacilia 3, bajo, á donde se dirigirá toda la correspondencia al director.

Palma de Mallorca, Miércoles 19 Mayo de 1897

PRECIOS DE ABONO

1 peseta al mes en toda España.—Extranjero y Ultramar, 2'50 pesetas.—Ejemplar suelto, 0'05.—Atrasado, 0'10

Núm. 242

BUSCANDO AMO

La nación española ha caído tan bajo, que no puede pasarse sin un amo que la fustigue y la domine.

Cuando no se lo depara la Providencia en pago de propias ó ajenas culpas, lo busca con afán y no se cree satisfecha hasta que lo encuentra.

La restauración tuvo su personaje y lo impuso al país. Martínez Campos fué durante algunos años y hasta hace muy pocos un poder irresponsable, una especie de dictador sin los inconvenientes ni los peligros de la dictadura; el ama seca de las instituciones; el árbitro, en fin, de la nación, que daba y quitaba el poder, que llenaba la Administración de hechuras suyas y que bien pudo, si hubiera sabido y se hubiera atrevido, ejercer esa misma dictadura franca y resueltamente.

Sus fracasos en Cuba le anularon. El vencido de Peralejo; el general que dejó acercarse á los insurrectos hasta los mismos arrabales de la capital; el político que se dejó engañar por los partidos cubanos y que no supo prevenir los acontecimientos; el que pisó las calles de Madrid saltando por encima del cadáver del infeliz Carrera no debía, no podía de ningún modo seguir desempeñando en la política de la restauración el papel que se adjudicó después del hecho de Sagunto.

Para esto se necesitan hombres que gocen de prestigio, verdadero ó falsificado; para esto se necesitan héroes, aunque sean de ocasión y caudillos aunque sean de cartón-piedra, con tal que parezcan de carne y hueso.

Desde que el fracaso del general Martínez Campos hizo á éste imposible para la dictadura anónima, la restauración se dedicó á buscarle un sustituto.

La tarea era árdua. Generales distinguidos, de altos hechos y de preclara historia militar abundan en el ejército español. Pero generales que reúnan ciertas condiciones propias y adecuadas para ejercer la dictadura en comisión; generales que tengan cierta flexibilidad para obrar en nombre ajeno y prestarse á todo; de esos hay pocos, muy pocos, por suerte.

Pero el que busca bien, concluye por encontrar, y desde el fracaso, mejor dicho, desde la anulación del general Martínez Campos no se ha dejado de buscar un solo momento.

Y, lo repetimos; el que busca bien encuentra siempre, y la restauración ha encontrado lo que buscaba. Al menos, así lo piensa y así lo cree.

Recuérdese, en virtud de qué gestiones y á consecuencia de qué iniciativas fué designado para el mando de Filipinas el general Polavieja. Recuérdese qué medios se emplearon y qué armas se esgrimieron para que el general Blanco se viese obligado á dimitir. Recuérdese la campaña de la prensa de gran circulación para asegurar el éxito del general Polavieja y elevarle un pedestal sobre el cual habría de colocarse con todos los honores y todos los atributos que habrían de hacerle aparecer á los ojos de la opinión como el salvador de los intereses y de la soberanía de España en Filipinas.

Recuérdese todo esto y téngase presente lo que dicen hombres imparciales respecto á las cualidades desplegadas allí por el mismo general, á quien faltó

poco para que acusasen de traidor á la patria los iniciadores y sostenedores de la campaña organizada por las comunidades religiosas del Archipiélago.

Y una vez recordado, medítese sobre estos hechos y sobre sus antecedentes, con independencia de juicio y decidida voluntad de hallar la verdad, y estamos seguros de que, á la postre, vendrá el convencimiento de que lo que aquí se ha procurado, de que lo que se trataba era de hallar un sustituto al general Martínez Campos.

Hacia falta un prestigio militar á devoción de la gente negra, y no habiéndolo, se ha falsificado. Hacía falta un héroe digno del entusiasmo de la opinión, y no encontrándolo, se ha forjado en el molde de las grandes empresas periodísticas, ellas sabrán á costa de qué esfuerzos.

Si sólo se tratase de los que están en el secreto de la cosa, poco nos importaría. ¡Allá ellos!; pero pretenden galvanizar á los afeines; sugestionar á la gran masa neutra; engañar á unos con falsos espejismos patrioteros y convencer á otros con argumentos más falsos y más livianos aún.

A estos auxiliares inconscientes, á estos laborantes de farsas, que serían ridículas si no fuesen peligrosas para lo que debe haber de más estimable para un pueblo; á esos les decimos:

Lo que hacéis es buscar un amo que disponga de la nación como de cosa propia; que ejerza la dictadura que no se atreven otros á proclamar; que nos trate como á esclavos y nos explote como á miserables sin conciencia y sin dignidad.

(De *El País*.)

La guerra del Uruguay

Gracias á nuestro corresponsal en Montevideo, D. Miguel Boscana y Palmer, podemos hoy ofrecer á nuestros lectores algunos de los episodios de la sangrienta y encarnizada lucha provocada por las rivalidades y enconados odios existentes entre los partidos blanco y colorado, conforme podrán cerciorarse nuestros lectores con el siguiente

ECO DE LA GUERRA

La batalla de «Tres Arboles»

Grande, muy grande sería el pesar que embargaría nuestro ánimo, si fuéramos á pintar con vívidos colores la cruenta batalla de «Tres Arboles», donde el valor nacional, ha descollado con sublime entusiasmo en uno y otro ejército.

Si heroísmo, se ha notado en las fuerzas revolucionarias por su fiereza durante el ataque, no menos se ha mostrado en los del gobierno al llevar el ataque bajo una nutrida lluvia de balas y impedida por una manguera de piedra.

Ahí su digno jefe el coronel Ricardo Flores, y el segundo Octavio Pérez, como su digna oficialidad, se cubrieron de gloria y de honra, y de valor sus heroicos soldados de las leyes.

Allí fué donde se han visto rasgos de valor sublime y abnegación!

Allí fué donde á los espantosos ojos de los soldados admirados de las filas enemigas, se vieron caer como mieses segadas, los valientes é invencibles soldados del 2.º de Cazadores!

Largo, muy largo sería de contar los grandes sacrificios hechos por su jefe y oficiales; pero tam-

bién hay que decir, que desde el primero hasta el último soldado, merecen un lauro inmortal de gloria!

El viaje y la llegada al campo de batalla

«Distante de Rio Negro, ó Paso de los Toros, unas ocho leguas del sitio donde se dió la batalla, antes que mi peregrinación en busca de los ejércitos en lucha se imponía un viaje á Tres Arboles, á fin de reconstituir, con los datos que habia de proporcionarse el conocimiento del terreno y la referencia de las personas que habitan en las proximidades de él, el sangriento choque que las fuerzas de Lamas tuvieron en la mañana del 17 con las del general Villar.

Ardua empresa la de hacerse transportar á Tres Arboles en coche ó á caballo. De estos, han quedado apenas para las necesidades del vecindario, pues todos los arrearon para los ejércitos, y con los carruajes sucede lo propio, aunque bien mirado, de nada serviría que hubiera abundancia de ellos, faltando quien los arrastrase.

Tuve por verdadera lotería la de encontrar quien me alquilase un tilburi, al que debía engancharse el único *conscripto* de la movilización hípica hecha por las fuerzas revolucionarias.

Y en este vehículo y acompañado por un conductor y el mayor Lucas Fernández, que aprovechó de mi viaje para trasportar una cruz de hierro destinada á la tumba de su cuñado el capitán Albin Pereyra, una de las víctimas de Tres Arboles, emprendí la marcha en la mañana del domingo pasado.

Nuestro camino, el mismo que habia traído el ejército de Lamas y los convoyes de heridos, presentaba señales bien evidentes del paso de estos: trozos de algodón en rama por todas partes, y cercos de alambres tumbados á cortos trechos en el trayecto de un par de leguas.

A la 1 de la tarde, y despues de haber hecho cinco hicimos un descanso para cambiar el caballo en la estancia de Justino, un brasilerero que habia del año 30 como si se tratara de la semana anterior.

Nos prestó un caballo casi contemporáneo suyo, pues los jóvenes se los habian llevado á servir al partido blanco, y reemprendimos la marcha en dirección de la casa de Silva, distante catorce ó quince cuabras del Paso de Tres Arboles.

Tardamos en llegar á ella tres horas próximamente.

El Sr. Federico Silva es compatriota de Justino, pero puede ser casi nieto de este. Rubio, alto, fornido y bastante sobrio de movilidad, más bien parece alemán que compatriota de Juca Tigre.

Me refirió con toda la viveza compatible con su carácter, las escenas de que fué testigo en su casa y el campo de batalla, á raíz de esta, mostrándome como signo del peligro que corrió, una porción de boquetes hechos por las balas del gobierno en la fachada sur de su casa.

Los datos que recogí de Silva, como los que obtuve en las estancias de Piquet, Pio, Alvarez, Antunez, pulperia de Piquet y Sanchez y otros sitios inmediatos al lugar del combate, mejor que darlos aisladamente los utilizaré en el relato que más adelante haré de la batalla, á fin de reconstituirla por el orden de sus episodios.

De casa de Silva partimos para el Paso de Tres Arboles.

A las dos cuabras empezamos á encontrar caba-

llos muertos y algunos heridos, que, reungiendo unos y caminando con la cabeza caída y las orejas gachas otros, discurrían por el campo, mas bien que buscando pasto, eligiendo sitio para hecharse á morir.

A tres cuadras del arroyo, el olor á carne corrompida empezó á hacerse sensible y dos cuadras mas adelante acabó por hacerse insufrible.

No menos de setenta caballos muertos ocupaban el fondo de la barranca, el lecho del arroyo, el camino del Paso y las inmediaciones de éste en la extensión de media cuadra á la parte opuesta de la barranca, desde donde pelearon las tropas del general Villar.

El arroyo de Tres Arboles corre por entre un espeso monte de sauces talas, mataojos y enredaderas silvestres que alcanza una longitud de legua y media. Lleva escaso caudal de agua, siendo el sitio por donde cruza el Paso el de más anchura quizá, y eso que ésta no llegará á los seis metros.

El ancho del monte, en la extensión de terreno que dominaban los combatientes, no medirá treinta metros en su mayor latitud.

Apeados al borde de la barranca, para reconocer á pié los lugares donde más encarnizada habia sido la lucha, la visión de ésta se hizo facil para la imaginación, hasta hacernos pasar por todas las sensaciones del espanto.

A las cápsulas vacías que en gran cantidad se hallaban desparramadas por el suelo, y en pequeños montones junto á los árboles, se mezclaban kepis, polainas y prendas de uso interior, manchadas de sangre la mayor parte de ellas.

En la parte ocupada por los revolucionarios algunos *bastos* hechos de paja simplemente, y rebenques improvisados con ramas y tiras de cuero seco.

Gran cantidad de cuellos y puños sin usar, pedazos de pantalon, entre los que ví algunos de paño colorado como los que usa el ejército argentino, y cajas de municiones vacías.

A la orilla del arroyo, y en un lugar de los más cubiertos de cápsulas, encontré un acordeón roto, de procedencia revolucionaria indudablemente.

En gran aprecio debía tenerle su dueño cuando no se separó de él ni para pelear.

En la costa ocupada por las tropas del gobierno, la mayor cantidad de caballos muertos, de restos de uniformes y cápsulas vacías.

A la izquierda del Paso, visto desde esta orilla, humeaban todavía los troncos en que se quemaron cuarenta cadáveres de los soldados de Villar, cuyos esqueletos se veían hacinados entre el rescaldo.

A la derecha del Paso ardían en otra pira treinta cadáveres más, á los que no habían podido darse sepultura por no haber quien la abriera.

En medio del arroyo y en el centro del Paso, los dos caballos que le mataron al coronel Ricardo Flores, enormemente hinchados y con las patas arriba.

Y entre el humo de las hogueras que calcinaban los cuerpos de los infelices soldados insepultos y el hedor emanado de los caballos muertos, un ambiente imposible de respirar sin que padezca el estómago más resistente.

Presentaba un balazo en el vientre y otro en la cabeza.

Examiné con alguna detención el sitio donde encontró la muerte el ilustrado capitán Montautti, y pude convencerme del acto de valor que realizó al pretender ganar la orilla del enemigo.

Es una *picada* por la que hay que descender de una altura de más de dos metros y atravesar el arroyo por el tronco de un sauce que se inclina sobre la corriente.

Como se me indicara la probabilidad de que aún hubiera algún cadáver dentro del monte, me interné en él para practicar un reconocimiento, encontrando

al poco rato el cadáver de un soldado del 2.º echado boca arriba, con los brazos en cruz la pierna derecha estirada y la izquierda encogida.

Aunque horriblemente desfigurado por la descomposición, veíase perfectamente que era un moreno cuya edad no bajaría de 50 á juzgar por las canas que empezaban á blanquear su cabeza.

(Continuará)

LAS FERIAS DE SOLLER

Varios festejos

Figuran en el programa algunos números que caracterizan la fiesta popular y recuerdan el hecho glorioso que anualmente se celebra. Las solemnidades religiosas tienen en Sóller un esplendor como solo puede observarse en las iglesias de poblaciones muy importantes. El gran número de sacerdotes adscritos á la parroquia, la riqueza de los objetos destinados al culto, la amplitud del templo y la devoción de los sollerenses, circunstancias son para explicar la suntuosidad en los divinos oficios.

La procesión resulta pobre, teniendo en cuenta el hecho que se solemniza.

Los fuegos artificiales han sido espléndidos este año y todos han quedado satisfechos. La plaza estaba iluminada con gas, profusamente. Rodeando el paseo había un festón de bombillas y la fuente también lucía bonita iluminación. La fachada del ayuntamiento y el tablado de la música también lucían bonitas iluminaciones.

El simulacro en el puerto efectuóse como en años anteriores sin más diferencia que el gran número de espectadores que acudieron á presenciarlo. Una larga fila de carruajes se extendía desde la plaza hasta la carretera. Se calculan en unos cuatrocientos los vehículos que conducían pasajeros al puerto. Allí se veía el magnífico vapor «Bellver», atestado de *touristas*, el vapor «Salvador» de la Tabacalera y otras embarcaciones. El Sr. Noé tuvo la atención de invitarnos para presenciar el simulacro á bordo del *yacht* de la Compañía Arrendataria.

Dado el carácter de cultura que revisten las ferias de Sóller opinamos que es una nota discordante los tipos que representan *moros* y *cristianos*.

El capitán Angelats, los cautivos musulmanes y los escopeteros encargados de correr la pólvora han de modificar su indumentaria para que estén de acuerdo con la Exposición, concurso musical, iluminaciones y demás festejos que se organizan cada año en Sóller y que hacen de esta población el *rendez vous* de la gente de buen tono.

Los bailes

Animadísimos han estado los celebrados en el suntuoso pabellón de «La Última Hora» á cuyo propietario agradecemos la invitación que nos envió. Grata impresión causó la inauguración del salón que ha sido uno de los atractivos de las fiestas de Sóller. La gente moza felicita sinceramente al señor Tous por tan excelente idea que ha permitido reunir en terreno neutral á las numerosas familias de la buena sociedad paimesana y la *high life* de Sóller. Hasta hora avanzada de la madrugada se ha visto concurrido el vasto salón y las mazurkas, walses y rigodones se han sucedido.

Los organizadores

Que ha ocurrido algo desagradable entre los organizadores de las fiestas no cabe duda. Parece que al principio fué aceptada la idea por todos los elementos valiosos de la población; pero cuando el proyecto había adquirido forma y ya no era posible desistir sin arrostrar el ridículo, la numerosa Junta organizadora quedó reducida al Sr. Joy, alcalde secundado por D. Andrés Pastor y D. Juan B. Enseñat. Este ha llevado el peso de los trabajos de organización y gracias á la práctica que tiene en asuntos semejantes no fracasaron la Exposición y demás festejos que tan alto han puesto el nombre de Sóller.

Tal vez esa política menuda que todo lo invade haya sido, como otras veces, la tea de la discordia.

Por estas razones se han notado huecos que no era posible llenar, debiendo atender á todos los incidentes, reclamaciones, peticiones, exigencias y organización tres ó cuatro personas.

Invitados fueron los periodistas de Palma para formar parte de la Junta organizadora y más tarde fueron nombrados individuos del Jurado para calificar las obras y objetos presentados al concurso. Estos nombramientos implicaban la necesidad de trasladarse á Sóller; y así lo hicieron la mayor parte de los redactores de los periódicos de la capital que pudieron notar todos ellos la falta de Comisiones encargadas del desarrollo del programa de festejos. Tampoco vimos á la Comisión que debió encargarse de recibir á los periodistas invitados enterándose, por lo menos, si tenían alojamiento, ya que tan difícil era procurarse esta necesidad por la aglomeración de forasteros que acudían á Sóller. Nuestro amigo D. Juan B. Enseñat procuró multiplicarse y atender á todo pero ciertos detalles pasaron desapercibidos no por falta de voluntad y buen deseo sino por imposibilidad de ocuparse una sola persona de las muchas incidencias que trae aparejadas la celebración de tales fiestas.

La división del trabajo, tan útil en todas estas manifestaciones de la actividad es necesaria tan luego un proyecto toma las proporciones que adquirió la Exposición Balear.

Comisión de alojamientos, Comisión de festejos, Comisión de recepción, Comisión por los puestos de venta, debieron funcionar sin interrupción. De este modo la cosa hubiera marchado con más regularidad, los Sres. Joy y Enseñat no hubieran tenido que ejecutar un trabajo colosal y los chicos de la prensa habrían tenido una persona que les acompañase ó indicase lo más conveniente para llenar su cometido ya que habían sido invitados para este objeto y al llegar á Sóller se encontraron abandonados á la propia iniciativa para procurarse lo más indispensable.

Solo aplausos merecen el alcalde, el Sr. Enseñat y los pocos que coadyuvaron al éxito. En cuanto á las personas que desertaron del puesto de honor, después de haberse comprometido, su actitud está ya juzgada.

La Exposición merece otro capítulo.

R. F.

Sóller 17 mayo 1897.

Meeting en Tarragona

Tarragona 15.

Acaba de celebrarse una reunión en el Casino Republicano Nacional.

Han hablado los Sres. Caballé, Fortuñy, Barceló y Guasch.

Después de leer un telegrama de saludo de los autonomistas de Reus, comienza su discurso el señor Labra, saludando al ilustre Figueras.

Dice que cree que son exagerados el catalanismo y el socialismo, pero que tienen fundamento ante la absorción del centralismo y que desaparecerá con la autonomía regional.

Aboga por la unión y dice que no basta para ello el deseo; que es una voluntad firme, sacrificando toda otra política.

En otro orden de ideas, condena el retraimiento electoral. Con esto—dice—solamente se consigue corromper los ideales, adormecer las energías.

Debemos salir de esta política de negación, simple protesta, presentando soluciones claras.

Dice que República representa hoy grandes intereses sociales. En elocuente excitación, evoca los sacrificios de nuestros antecesores, y termina diciendo: «Estamos en vísperas de grandes soluciones. ¡Dios quiera que nos cojan decididos y con ánimo sereno para aprovecharnos de ellos!»

Grandes aplausos.

Noticias locales

Gira campestre en «Cas Catalá»

Según tenemos entendido, los republicanos de «La Unión» se proponen celebrar una *Gira campestre* en el acreditado restaurant de *Cas Catalá*.

El número de comensales ya inscritos, es algo numeroso lo que nos hace creer resultará una fiesta del todo concurrida.

Si bien hasta hace poco tiempo los republicanos de Palma habían permanecido algo retraídos, desde la fundación del casino «La Unión Republicana» los actos de propaganda han venido menudeando de tal manera que, no puede menos de admirarse los sobrenaturales esfuerzos realizados por la naciente Sociedad, á la que auguramos no tardará en tocar los positivos resultados á que se hace acreedora, la que con tan varonil energía viene trabajando á fin de inculcar en el pueblo el amor hacia las bellas doctrinas del partido en quien la patria espera su salvadora redención.

Los correligionarios que quieran asistir á la indicada Gira campestre, pueden inscribirse, si aún no lo han hecho, en la conserjería del Casino de «La Unión Republicana».—Santacilia 3—lo que podrán hacer hasta el viernes 21 del actual por la noche, en cuyo día quedará definitivamente cerrada dicha suscripción.

Uno menos

Se dice que uno de nuestros colegas diarios dejará en breve de publicarse y que su principal redactor irá á engrosar la redacción del órgano fusionista. Algo habrá de cierto por cuanto el aludido, hasta ahora sin color político, inclinase al bando de la Peña y demuestra toda clase de benevolencias para los amigos del ex-ministro de Ultramar señor Maura.

¡Por ahí!

Leemos en «La Última Hora»:

«El Presidente de la República del Ecuador ha ordenado la expulsión de las órdenes religiosas.

La primera medida que ha tomado para la ejecución de sus mandatos ha sido prender al Obispo de Guayaquil.»

También una cosa análoga hizo aquí en 1853 el Conde de Montenegro, pero no sirvió de nada.

Hay que apelar al procedimiento de Fernando V el Católico.

Incumplimiento

A principios de la calle de Molineros, entrando por la de San Miguel, existe una arquilla de hierro en la cual, si mal no recordamos, hay un reparador de aguas, lo que nada tiene de particular, por ahora.

En dicha arquilla se está haciendo una reparación, y con este motivo se tiene invadida toda aquella calle la cual está llena de escombros, haciendo casi imposible el tránsito público y lo que es aún peor, ayer noche contraviniendo lo preceptuado en las ordenanzas Municipales, no había el farolillo que se acostumbra poner en las obras, con lo que se ocasionó la caída de una pobre anciana, la que fué auxiliada por algunas personas que en aquel momento pasaban cerca del lugar de referencia.

Regreso

El inspector de Escuelas Sr. Bércia se halla en esta capital después de girada la visita reglamentaria á las escuelas de Ibiza.

Herido

Ayer por la mañana en la calle de Jaime II se desprendió de un *adefesio* que tiene construido un platero en el balcón para sus trabajos, un vidrio dando la mala suerte que éste hiciera blanco sobre la cabeza de un caballero que transitaba por la aludida calle, produciéndole una herida de alguna consideración. El herido fué llevado á la farmacia de las Copiñas donde le prodigaron los remedios que requería la herida.

Debido á este incidente, reunióse una multitud de personas las que dirigían graves censuras á las autoridades por el *adefesio* en cuestión y por no haber encontrado por todos los alrededores de aquella céntrica calle á un guardia ó celador para que interviniera en el suceso.

Creíamos que con la entrada en la alcaldía del Sr. Sbert se hubiera remediado en algo el mal servicio de policía, pero desgraciadamente resulta estar el servicio peor que antes.

Si no lo entiende Vd. Sr. Sbert, por... modestia váyase á su casa.

A Tirador

Por orden del médico Municipal Sr. Gayá fué conducido ayer por la mañana por un agente del cuerpo de celadores un perro que había mordido en el barrio del Puig de San Pedro á un niño.

Desgracias

Ayer por la mañana se cayó una mujer en la plaza de Abastos habiéndose producido una pequeña contusión en la cabeza, la que fué trasladada á la casa de Socorro donde la curó el Médico Municipal y después se fué con sus propios pies á su domicilio.

Los premios á los orfeones

Según el acta que firma el jurado y que el «Isleño» y «El Liberal Palmesano» no habrán leído, se otorgó el segundo premio *elevado á la categoría de primero* al Orfeón Republicano, adjudicándole también la indemnización en metálico destinada al premio que no se adjudicó. Por consiguiente, conste que el Orfeón republicano ha obtenido un *primer premio*, lo mismísimo que el Orfeón de Manacor.

Teatro-Circo

El sábado debutará en este teatro la compañía de zarzuela que dirigen los Sres. D. Gustavo M.^a Campos y ¡D. Eusebio Bosch. Forman parte de la misma artistas tan aplaudidos como los Señores Valdés, Gutierrez y del Valle y otros conocidos en esta capital como los Sres. García y Corona.

Debutarán con la aplaudida obra de los Señores Camprodon y Baschieri titulada «Los diamantes de la Corona», proponiéndose la compañía dar á conocer todas las obras del moderno repertorio aun no representadas en Palma.

Noticias marítimas

Con rumbo á Barcelona salió ayer tarde á las cinco y media el vapor «Bellver» con la correspondencia oficial, pasaje y variada carga.

Procedente de la Ciudad Condal ha llegado esta mañana á las nueve y media el vapor «Cataluña» con el correo, pasaje y carga.

A las siete y media lo ha efectuado el vapor «Comercio» de Mahón con la correspondencia, pasaje y carga de dicha Ciudad.

A la hora de itinerario ha zarpado esta mañana con rumbo á los puertos de Ibiza y Valencia el vapor «Lulio» con la correspondencia oficial pasaje y variada carga para ambos puntos.

Ayer tarde á las cuatro salió con rumbo á poniente el yak inglés «Theodora»

Guardia Civil

La del puesto de La Puebla da cuenta que el día 18 fué atropellado por un carro de transporte en la carretera de Villafranca una criatura de 3 meses de edad al que le aplastó la cabeza, habiendo fallecido instantáneamente.

Por la del puesto de Algaida han sido detenidos varios vecinos de la misma por jugar á los prohibidos.

La del puesto de Sansellas ha sido detenida y

puesta á disposición del Sr. Juez Municipal de dicha villa una vecina de la misma por haber sustraído de una tienda de telas una pieza.

La del puesto de San Antonio (Ibiza) han sido denunciados á la autoridad cuatro sujetos vecinos de dicha parroquia por ocupación de armas prohibidas y carecer del correspondiente permiso.

La del puesto Ibiza ha denunciado otros tantos, por el mismo delito y más por apacentar ganado en propiedades ajenas.

Revista Balear

Hemos recibido el número correspondiente al 15 del actual que contiene:

Reseña de los trabajos realizados por el colegio médico-farmacéutico de Palma durante el año 1896 —D. Pedro Jaume y Matas.

Ruidos cardíacos nerviosos.—Dr. Hoefflmayr. Tratamiento de la fiebre héctica de los tuberculosos.—D. José Ogazon.

Revista de higiene.—D. Rafael Rodríguez Méndez.

Revista bibliográfica.

Notas científicas.

Correspondencia administrativa

Pollensa.—D. J. A.—Puede V. hacer efectivo el importe de los folletos en la imprenta de este periódico.

Andraitx.—D. P. F.—Idem id. como el anterior.

Felanitx.—D. J. F. Q.—Sírvas V. avisar el número de ejemplares del folleto que publicó los discursos pronunciados en el meeting.

Manacor.—D. L. H.—Esperamos su aviso para enviarle ejemplares del folleto.

Lluchmayor.—D. M. T. Idem id. como el anterior.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 19-1 m.

A la serenata dada en honor del general Polavieja han asistido millares de personas.

Las autoridades han desplegado un lujo de precauciones.

Se han dado vivas á los reyes, al general y al ejército.

Al terminarse la serenata, grandes grupos de estudiantes se dirigieron á las redacciones de los periódicos, cortándoles el paso, frente á la Puerta del Sol, la policía y la benemérita.

Los grupos dividiéronse, marchando á las redacciones del «Heraldo» y de «El Imparcial», bajando luego á la de «El Liberal», donde fueron disueltos por la fuerza pública.

Algunos grupos llegaron hasta el teatro de la Zarzuela gritando, produciéndose algún pánico dentro del teatro y desmayándose varias señoras.

Durante la manifestación se han promovido alborotos.

Secciones de la benemérita patrullan por las calles.

GRAN ALMONEDA DE LIBROS

Se hará todos los días de diez á una de la mañana en la casa núm. 1 de la calle de San Bernardo, empezando el lunes 17 del corriente.

1.500 volúmenes

hay para vender, de todos ramos y ciencias y entre ellos se cuentan no pocos raros y curiosos y algunos góticos é incunables.

Los precios son muy reducidos.

3—8

SECCION DE ANUNCIOS

EN LA ADMINISTRACION DE "LA UNION REPUBLICANA"

SE ADMITEN ANUNCIOS

para la prensa asociada.

ITINERARIOS

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	Ptos. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó	Pelaires 98	2 »	7 »
Capdellá	Santacilia	2 »	8 »
Calviá	Santacilia	2 »	8 »
Esporlas	P. del Olivar	2 »	9 »
Establiments	P. del Olivar	2 »	9 »
Estallenchs	P. del Olivar	2 »	9 »
Bañalbufar	P. del Olivar	2 »	9 »
Puigpuñent	P. del Olivar	2 »	9 »
Valldemosa	San Miguel 84	2 »	8 »
Deyá	San Miguel 84	2 »	8 »
Sóller	San Miguel 80	2 »	8 »
Buñola	San Miguel 80	2 »	8 »
Lluchmayor	Bauló 6	2 »	8 30
Santañy	Bauló 6	2 »	8 30
Campos	Bauló 6	2 »	8 30
Sansellas	P. de San Antonio	2 »	8 30
Santa Eugenia	P. de San Antonio	2 »	8 30
Felanitx	Mercadal 13.	2 »	6 »
Algaída	Mercadal 13.	2 »	6 »
Montuiri	Mercadal 13.	2 »	6 »
Porreras	Mercadal 13.	2 »	6 »

FERRO-CARRILES
Servicio de trenes que rige desde el 10 de Octubre de 1896.

SALIDAS
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'35 mañana, 2 y 5' tarde.
De Palma á Inca: á las 1'15 tarde.
De Manacor á Palma: á las 6'45 y 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7-12 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Inca á Palma: á las 6'40 mañana.
De Manacor á La Puebla: á las 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor: á las 5'45 tarde.
Palma 5 Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

VAPORES CORREOS
SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (vía Sóller).
Martes 5 t. para Barcelona (directo).
Miércoles 9 m. para Ibiza y Valencia; y 2 t. para Mahón (v. Alcudia).
Viernes 5 t. para Barcelona (dicto.)
Sábados 9 m. para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 t. para Barcelona (vía Alcudia).
ENTRADAS
Lunes 10 m. de Barcelona (vía Sóller); y de Mahón (vía Alcudia).
Martes 9 m. de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 m. de Barcelona (dicto.)
Jueves 10 m. de Barcelona (vía Alcudia).
Viernes 2 t. de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 m. de Barcelona (dicto.)
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.—De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

ESTACIONES
Telegráficas y Telefónicas
EXISTENTES EN
BALEARES
TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Manacor.—Palma.
TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

IMPRESA del COMERCIO

À CARGO DE

FRANCIŠCO SOLER

CONQUISTADOR, 43 Y 45

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

SE HACEN CON PRONTITUD Y ECONOMÍA

Tarjetas para visita.—Talones de todas clases.—Esquelas y tarjetas de defunción.—Etiquetas para envases de vinos, frutas en conservas, etc.—Facturas en todas clases y tamaños.—Circulares para el comercio.—Carteles de todos tamaños impresos á una y varias tintas.—Prospectos.—Entradas.—Programas, etc.

VIAJE DE RECREO
A LAS MARAVILLOSAS
CUEVAS DEL DRACON

TÉRMINO DE MANACOR
— **Ida y vuelta el mismo día** —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en MANACOR.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
Interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LAFATOS

ya sea catarral ó de
constipado, seca, nerviosa,
ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de
sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.
Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y perniciosas, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoporlable.

Los que tengan ASMA ó SOFOCACIÓN
de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.
Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.
Los molestísimos **sacudidos de la nariz** y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA
SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS de MENTHOLINA DENTÍFICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.
Pléñase estos medicamentos en todas las farmacias

ANUNCIOS

PRENSA ASOCIADA

Los diarios LA UNION REPUBLICANA, EL ANCOR y EL DIARIO DE PALMA publican anuncios á precios económicos.
Gran descuento en los anuncios permanentes.

Anuncios mortuorios Y RECLAMOS

A precios según tarifa.
Para la inserción de los anuncios en los periódicos citados dirigirse á la Librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey.

Imp. del Comercio á cargo de Francisco Soler.